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□ 本报记者 茆同风 王 冬

□ 夏前瑞

城市小区是社会治理的最前沿，

切实把群众的苦处、痛处、难处一项

一项抓好治好，才能建设人人有责、

人人尽责、人人享有的社会治理共

同体。记者近日赴江苏省淮安市清

江浦区长西街道，就该街道推动小

区综合治理的经验进行了深入采访。

“要不是采取‘四方共治’，我们的

小区就是脏乱差的集中体现。”近日，

家住淮安市清江浦区长西街道石塔湖

小区的居民惊喜地发现，绿化带里的

枯枝烂叶被清理了，楼道里的小广告

不见了，就连“老大难”停车乱、停车难

问题也得到了解决，老小区一跃成为

“平安、和谐、整洁、绿色”的市级文明

样板小区。

据长西街道党工委书记刘玉梅介

绍，长西街道是一个典型的老城区街

道，像石塔湖这样的小区还有很多。

这些小区里面存在着改制企业宿舍、

商品房、自建房等多种性质房屋，过

去因为管理不到位、环境脏乱差、矛

盾纠纷多、安全隐患大等原因，物业

费收缴率不到30%，治安案件多发易

发，群众的意见很大，牵扯了街道大

量的精力。

从2017年年初开始，街道注重发

挥基层党组织在社会治理创新中的核

心引领作用，积极探索党建引领小区

综合治理新路径新办法，在江苏范围

内率先探索小区综合治理工作，以“绣

花”功夫抓好党建引领小区治理工作，

走出了一条符合中心城区特点的社会

治理新路子。

党建引领：选好具有过硬

功夫的“绣花人”

“我们在社区党委的支持下，重新

选举产生了以党员为骨干的业委会，

通过实行物业公司选聘、物业费缴纳、

业委会收支‘三个公开’，使小区管理

逐步走上了正轨，小区面貌焕然一

新，95%以上的业主主动缴纳物业费，

小区治安实现‘零发案’，房价都实现

了大幅上涨。”石塔湖小区业主委员主

任曹军华的骄傲溢于言表。

“上面千条线，下面一根针”。基

层工作千头万绪，基层社会治理工作

者的凝聚力与引领力决定着治理的成

效和水平。刘玉梅告诉记者：“小区治

理最核心的环节是如何依法实施党对

小区工作的领导，如何依法选出像曹

军华这样的热心老党员担当小区综合

治理的‘绣花人’，是我们首先要考虑

的问题。”

长西街道党工委探索建立“三会

两考一规则”工作模式，各小区在街道

党工委、社区党委的指导下，召开党群

座谈会，选好小区业主委员会、治理监

督委员会，采取专家考试、党委考察

“两考”环节，选出小区筹备组、业委

会、监委会等当中的合格业主，并充分

征询采纳广大业主们的意见建议，制

定《业主大会议事规则》，形成了小区

治理党委领导、依法监督等新元素。

这些元素的加入，有效化解了长期以

来业主、业委会、物业公司之间的

矛盾。

刘玉梅向记者介绍，实施新的工

作模式后，党建引领的作用越来越强，

街道内新成立的业主委员会中党员的

比例均超过了50%，其中玫瑰苑小区

业委会7名成员均为党员，堪称“红色

业委会”，小区治理“绣花人”队伍建设

初见成效。

四方共治：对症起针绣好

小区治理“和谐图”

“有事找大姐，大姐包管用！”现

在成了玫瑰苑小区居民经常挂在嘴边

的“口头禅”。这位小区居民提到的大

姐，就是长西街道玫瑰苑小区的热心

党员钱大姐。2011年以来，钱大姐走

遍辖区 900 多户居民，记录了 15本

1500多页民情日记，解决了4000多

个问题，得到了居民的一致认可。

“大家事大家办”，正是长西街道

推进小区综合治理的常态长效之策。

各小区业委会、监委会成立后，社区党

委积极调动网格党支部、业委会（监委

会）、物业公司、业主“四方”积极性，构

建1+4+N的党建引领下的“四方共

治”工作机制。通过业主上前台，唤醒

居民自治意识；业委登舞台，补齐社会

管理短板；物管打擂台，提升物业服务

水平。

小区在业委会和监委会的带领

下，制定业主自治组织章程和居民公

约，确定合理物业费收费标准，形成小

区自治机制，引导小区自治组织自我

管理、自我服务、自我收支平衡、自我

处理日常矛盾，实现小区品质提升。

在记者采访时，刘玉梅表示，“‘四

方共治’推动和促进了老旧小区‘旧

貌换新颜’，是实现‘强行入轨’到‘居

民自治’的制度保障，我们将继续加大

力度，推动辖区内所有小区实施这项

制度。”

职能改革：穿好共治共享的

机制“保障线”

在机关一号大院住宅区，引河社

区党委书记陈芳指着路边的门面房对

记者说：“过去排油污问题群众反映特

别强烈，动不动就打市长热线，但是工

单交办到社区后，却受困于没有执法

权限，问题迟迟得不到解决，群众意见

很大，社区也很苦恼。街道职能体制

改革后，区委区政府将执法权限下沉

到基层，整合公安、城管、党员业主等

资源力量，终于啃下了‘硬骨头’。”

今年以来，街道抓住管理职能体制

改革试点的有利契机，聚焦街道管理中

存在的主责主业不突出、权责不对等、机

构设置不合理等问题，在小区治理工作

中建立完善“街道吹哨、部门报到”的工

作机制，充分整合市区职能部门、挂钩单

位、辖区单位、社会组织等多方资源，构

建街道、社区、小区“三位一体”社会治理

联席会议组织架构，统筹协调解决小区

治理难题；整合城管、市场监督管理、环

保、应急管理、公安等部门相同相近的

执法职能和资源，探索建立“条块结合、

以块为主”的综合执法体制；利用好社

会治理信息化系统，实现“一支队伍管

执法”，形成小事不出小区、一般事不出

社区、大事不出街道的工作格局，有效

解决了治理难题、化解了社会矛盾。

小区虽小，小区治理却是一项涉

及千家万户的民心工程，是一项事关

社会和谐稳定的大事要事。长西街道

经过几年的探索与努力，小区的“小气

候”逐步向上向好，街道的“大环境”也

逐步变优变强，群众的“差评”也一致

地变成了“点赞”。

本报讯 记者邢纪国 马霞

王娟报道 11月24日，由德希恩

实业（宁夏）有限公司生产加工的

45箱、货值为1683美元的螺旋藻

方便面经银川海关查验合格，首次

由天津口岸运往马来西亚槟城。

“由于是第一次出口该类产

品，我们心里也没有底，不太清楚

进口国相关法律规定，幸亏银川海

关工作人员及时现场指导产品备

案事宜，保证我们顺利取得了螺旋

藻方便面产品出口备案，还主动提

供进口国的法规标准，让我们避免

在技术性贸易措施上碰壁。”德希

恩实业（宁夏）有限公司董事长助

理李文思介绍说。

据了解，螺旋藻方便面以螺旋

藻粉为原料，提高了初加工食品的

产品附加值，与传统方便面相比，含

有丰富的维生素、矿物质、氨基酸

等，营养成分较高，在国内外有广阔

的市场。近年来，石嘴山市利用荒

滩地、盐碱地发展螺旋藻产业，深

入挖掘螺旋藻独特品质，通过标准

化养殖、精细化加工，结合当地文化

特色，不断研发产品种类、拓展产业

链条，形成了螺旋藻养殖、特色种

植、科普研发为一体的产业发展模

式。企业将引进的优质藻种与本地

藻种结合，进行扩繁培育养殖，新鲜

的螺旋藻在24小时内加工成初级

农产品后，再进行深加工，使优质农

产品转变为食品或保健品，并销售

到“一带一路”沿线国家。

据银川海关统计，2019 年前

10个月，宁夏实现农产品进出口

7.9亿元人民币，其中进口2亿元，

出口5.9亿元。目前，该企业第二

批出口马来西亚的螺旋藻方便面

正在申报，即将再次走出国门。

本报讯 在刚刚落幕的第21

届中国国际高新技术成果交易会

上，深圳新媒体积极发挥移动应

用、社交媒体、网络直播、短视频等

传播优势，将中国以人工智能

（AI）、第五代移动通信技术（5G）、

区块链（BC）等为代表的新一代信

息技术，聚焦传播至世界各地，助

力粤港澳大湾区经济高质量发展。

在本届高交会上，深圳“全接

触”“本地宝”“潮生活”等数十家新

媒体平台，通过快闪、网红直播、抖

音大赛、粉丝现场体验等多种形式，

对高交会即时盛况及交易成果进行

聚焦报道，产生了火爆的传播效应，

展示了新媒体的独特魅力和优势。

据悉，粤港澳大湾区新媒体产

业创新峰会将于12月6日在深圳

市龙岗区举行。峰会聚集新媒体

行业领军人物，以“强化深圳设计、

打造深圳品牌，加快建设具有全球

影响力的创新创业创意之都”为目

标，围绕“创意+5G+融媒”主题，分

析媒体转型发展面临的机遇与挑

战，共同探索新格局、新战略下的

新媒体发展方向，指引行业未来发

展路径。据了解，以“深圳全接触”

为代表的深圳新媒体，成立了全国

首个新媒体平台党支部，充分发挥

宣传引领作用，生动形象传播党的

声音，弘扬主旋律，传递正能量。

(赵 军 周钰琳)

党建“绣花针”穿起小区治理“千条线”
——江苏淮安市清江浦区长西街道小区综合治理工作纪实

深圳新媒体平台助力大湾区高质量发展

宁夏优质特色出口产品再上新


